

Deux siècles de conscrits au village



Les souvenirs de conscrits ont surtout intéressé les anciens du village.

Vendredi 19 octobre, Sylvette David et Brigitte Guirronnet ont présenté, à la bibliothèque, un diaporama sur l'histoire des conscrits à Quintenas. Une quarantaine de personnes est venue voir et écouter cette récapitulation intéressante de l'histoire à la fois nationale et locale.

Au niveau national, la "conscription" est née avec la Révolution, où l'armée professionnelle qui existait sous la monarchie a été remplacée par un service militaire obligatoire. Tous les jeunes gens de 20 ans n'étaient pas forcément ap-

pelés, puisqu'un tirage au sort limitait le recrutement selon les besoins du moment. Certains étaient aussi exemptés pour raisons professionnelles, familiales ou de santé. D'autres pouvaient acheter des remplaçants.

Le long travail de recherche de Familles de Quintenas

Certains ont fait partie des "réfractaires", notamment pendant les guerres de Napoléon. Au fil des régimes, la durée du service a fréquemment varié, de 6 ans à certaines époques jusqu'à

sa suppression en 2002. Et bien sûr, beaucoup de jeunes gens ne sont pas revenus des périodes de guerre.

Les recherches des deux historiennes du site Familles de Quintenas ont présenté de nombreux documents anciens, à partir de documents confiés par des familles, ou des souvenirs d'Auguste Rama (1883-1973). De nombreuses photos de classes leur ont été confiées, mais d'autres manquent encore à la collection. Les documents récoltés sont visibles sur le site de Familles de Quintenas.

François BASSAGET

Quelques coutumes de conscrits



Entre autres photos récoltées, celle de la classe 1903, avec drapeau, canne, cocardes et numéros de conscription fixés aux chapeaux.

La sentence "Bon pour le service" n'était pas forcément vécue comme une catastrophe. C'était aussi une fierté et les conscrits devenaient un groupe qui se produisait volontiers bruyamment dans les rues du village, accompagné de clairon, tambour ou accordéon. Ils se devaient d'avoir un drapeau, une canne à faire voltiger et des cocar-

des. Ils organisaient le fougot, la vogue, et divers exercices pour animer leur commune. À une certaine époque, ils faisaient aussi une "tournee des conscrites" sur la commune. Après leur retour du service, la plupart des "classes" ont pris très tôt l'habitude de se retrouver pour fêter leurs grands anniversaires de vie.

L'équipe active des Familles de Quintenas

En quatre ans, le site Familles de Quintenas a réussi à amasser une quantité de documents sur l'histoire de Quintenas. Ces recherches ont été et sont menées essentiellement par deux amies d'enfance, Sylvette David et Brigitte Guirronnet. La première avait quitté Quintenas de 25 à 60 ans. Elle y est revenue à sa retraite et s'est passionnée avec son amie, Brigitte, pour des recherches de documentation sur la période de la guerre de 14-18.

Un prochain 11-Novembre illustré et reconstitué

L'exposition de 1914 a ensuite été mise sur site par Bernard David, le mari de Sylvette. Et divers autres articles ont suivi. Certains sont écrits par Michel Heyraud ou par Francis Mandeau. L'abonnement (gratuit) à une newsletter per-



Brigitte Guirronnet et Sylvette David restent passionnées par les rencontres et les recherches. Bernard David s'occupe des numérisations de photos et de la mise sur site.

met d'être informé des derniers travaux de l'équipe.

Le dernier travail de l'équipe de Familles de Quintenas va être la parution, à partir du 10 novembre, d'un livre recueil de 350 pages "Quintenas 1914-1918". Édité par la mairie, il rassemble la tota-

lité des renseignements récoltés sur cette période. L'équipe est aussi engagée dans la reconstitution historique qui aura lieu, dimanche 11 novembre : l'arrivée de la dépêche annonçant l'armistice, en costumes d'époque. L'exposition de 2014 sera à nouveau présentée.